

dant quatorze siècles ;—le peuple français est un des plus anciens de l'Europe, et malgré toutes les péripéties par où il est passé pendant des siècles, il est toujours demeuré le plus grand peuple du monde, de sorte que plus nous voyons la main de Dieu appesantie sur lui, plus nous espérons dans son avenir et dans sa résurrection prochaine, car c'est ainsi que Dieu en agissait avec le peuple d'Israël, son peuple, qui avait la haute destinée d'enfanter le Messie.—Israël, malgré les grâces abondantes que Dieu faisait tomber sur lui, s'endurcissait et s'égarait souvent ; mais Dieu le punissait pour le faire rentrer dans la voie, comme un père châtie son enfant, non pas pour le faire mourir, mais pour le soumettre à ses glorieux destins.

La France est le nouveau peuple de Dieu, c'est lui qui a constamment défendu l'Eglise du Christ et qui a mérité, par son amour filial, le titre de " fils aîné de l'Eglise."

La mission de la France et son titre précieux nous ont toujours pleinement rassuré sur ses grandes destinées, car Dieu ne change une mission confiée que lorsqu'elle devient absolument impossible dans les mains de celui à qui il l'a confiée.—Ici, la punition n'est pas le signe de la destruction, mais au contraire, l'indice que le Ciel veut nous faire rentrer dans ses desseins. Et en effet, nos désastres dans les guerres terribles que nous avons soutenues, et la désorganisation sociale dans la Commune de Paris, ont bien changé les pensées de la majorité de la nation. Ne sommes nous pas aujourd'hui un spectacle d'édification pour le monde entier, et ceux qui nous criaient, il y a quelques années, que nous étions une nation corrompue et démoralisée, pourraient-ils autant que nous en ce moment ? pourraient-ils soulever des masses entières sous la bannière du Sacré-Cœur et sous les étendards de Marie ?

La grande raison de notre espérance encore,